

# El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS  
En la primera plana y gacetas, línea... 0'20  
En cuarta plana, id... 0'12  
Comunicados, id... 0'25  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

RENTAS DE SUSCRICION  
En la isla, un mes, adelantado 1'50  
En el resto de España, trimestre, id... 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franco.  
NUMEROS SUETOS 10 CÉNTIMOS.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, sábado, 11 de Abril de 1885.

N.º 1136.

## SECCION POLITICA

El proceso  
contra el Banco de Castilla

Fin de una raza...

Y realmente, el último Osuna no cae sin cierta grandeza.—No hay turcos que domar, no hay venecianos que combatir, y el heredero de aquel varón fuerte, para cuya losa imaginaria D. Francisco de Quevedo como mejor epitafio la sangrienta lona—pasea los restos de una grandeza exótica por Europa entera, distrayendo en bizarros desplantes y en derroches asiáticos, algo así como la pesada nostalgia propia de los hombres que nacen a destiempo.

El duque de Osuna, no fué excepción dichosa de su clase; como el resto de nuestra anémica é histórica aristocracia se apartó para no estorbar la marcha de la sociedad guiada y empujada por plebeyos, es decir el duque de Osuna, con su embajada en Rusia y todo, no hizo al fin por la gloria ni por la patria, esfuerzos mayores que los de cualquier otro diplomático de azuladas venas; pero eso sí, el duque de Osuna, fué grande como ninguno en la caída... No se derrumba silenciosamente, sino con estrépito; no arrastra su nombre por los tugurios, á donde el aristócrata de mísero espíritu acude yergonzoso en busca de mugriento Sylok...

Su deuda es la de un Señor, sus obligaciones se cotizan en Bolsas y mercados;—no parece un noble entrampado, sino un pequeño Rey que, á pesar de todo, se siente lo bastante fuerte con su derecho y su nombre para desafiar el escándalo, haciendo merced á sus vasallos de recibir la moneda, producto del trabajo vil...

Fué el caso, que la deuda Osuna llegó á arrojar la enorme suma de 170 millones de reales.

Y de aquí nace la historia escandalosa á que acaba de añadir nuevo y trascendental capítulo el juez de la Latina.

Los 170 millones de reales del empréstito Osuna, fueron lanzados (ó, mejor dicho, fueron recogidos) á la plaza, en obligaciones que el Banco de Castilla encargó de negociar y vender. Estas obligaciones colocáronse casi á la par, esto es, con levísimo quebranto.

La garantía parecía tan segura, que el papel Osuna llegó á ser requerido con preferencia á otros muchos valores en el mercado.

Hombres experimentados de negocios, pequeños rentistas, industriales y comerciantes modestos, compraron las obligaciones de la casa ducal.

Y hubo más, creciendo y creciendo el buen crédito de ellas, sucedió que algún Banco de provincia apresuró á adquirirlas para darlas colocación.

De aquí el caso lamentable de Bilbao; en efecto, gran parte, la mayor sin duda de ese capital de 170 millones de reales, pertenece á míseros marineros, á pobres menestrales, á gente humildísima que hoy á las puertas de la vejez ó, en período de naturales y honradas esperanzas,

ven el fruto de sus ahorros reducido próximamente á la mitad...

El marinero, el menestral que quiere vender sus obligaciones, que quiere deshacerse de aquello que compró á 100, se encuentra con que ha de perder un 60.

Si;—el papel Osuna sufre hoy un descuento de 60 por 100.

En estas cifras ¡qué de horrores! ¡qué de lágrimas! y acaso ¡qué de tragedias y naufragios de familias!

Realmente, ¿quién había de decirles á esas pobres gentes lo que la realidad les enseña tan sangrientamente?

El nombre ilustre de la casa ducal; la garantía del Banco de Castilla, regido por próceres ilustres, por la flor y nata del mundo del dinero...

¿No era todo ese para inspirar decidida confianza?

El Juez de la Latina dice preventivamente que no.

Veamos ahora lo que opinan los obligacionistas representados y dirigidos por sus letrados D. Eugenio Montero Rios, D. German Gamazo y don Luis Silvela.

1.º que los señores obligacionistas tienen contra la herencia del señor duque de Osuna todas las acciones derivadas de título, juntamente con las demás que á su favor fueron estipuladas en la escritura de 31 de Julio y las que pueden derivarse del convenio de 13 de Mayo de 1881.

2.º Que asimismo tienen indudable derecho á reclamar del Banco de Castilla la indemnización de los perjuicios que, como gestor de sus negocios, les ocasionó al otorgar la escritura de 1881, consentir, secundar y negociar la emisión de obligaciones, abandonando luego el interés de los acreedores durante tres años, y tolerando, ya que no procura, que los bienes y las rentas de la casa fuesen destinados á fines distintos de aquellos á que debían aplicarse.

3.º Que puede haber también responsabilidades de otro orden, si los tribunales entienden que los títulos representativos de la obligación de la casa ducal, contienen varias inexactitudes, á las cuales puede aplicarse el artículo 318 del Código penal, y que la negociación de esos títulos constituye una demeritacion fraudulenta comprendida en el artículo 547.

4.º Que acreditando los obligacionistas que el producto en venta de los bienes ducales y el de las obligaciones canjeadas, han sido destinados por el que los recibió á objetos distintos de aquellos á que se debían aplicar según la escritura no solo hay derecho para reclamar el reintegro ó la devolución de las cantidades distraídas, sino que pudiera el caso estar comprendido en el art. 248 (número 5) del Código.»

El juez ha estimado las conclusiones de los obligacionistas, y con la cre y sello ha precintado papeles y libros en el Banco de Castilla, libros y papeles en el palacio de Osuna.

Pero hay más y es acaso el punto más interesante.

Se abre proceso por falsedad y estafa, y pronto el Congreso y el Senado tendrán que entender en cuatro suplicatorios criminales.

En efecto, los administradores del Banco de Castilla, son:

MARQUÉS DE VINEMT, SENADOR.

D. RAFAEL CABEZAS, DIPUTADO.

D. JAIME GIRONA, SENADOR.

Y entre los apoderados de la casa de Osuna:

CONDE BERNAR, SENADOR.

Y todos conservadores; todos de la mayoría.

Esperamos la discusión acerca de los suplicatorios.

Se trata de supuestos delitos comunes.

Y es ya tiempo de que acabe el escándalo de otras Cámaras conservadoras, negando suplicatorios por estafa, por tratarse de correligionarios del gobierno.

No se debe transigir en este asunto.

Cuatro mil familias estan en la ruina, la opinión está alarmada...

Que se haga justicia y que esos honrados señores, confundan á los mal intencionados que dudan de su honradéz.

(El Progreso.)

## SECCION DE NOTICIAS

Desde Amberes

Señor Director de «El Liberal».

Muy señor mio: Está sucediendo con la Exposicion Universal de Amberes, lo contrario de lo que sucede en todas las exposiciones. No sé si se ha abierto jamás una exposicion algo importante, cuando todos los edificios se hallan ya terminados completamente: siempre falta algo, y no poco que hacer en el momento de la inauguración, y en algunas, como en la última de Amsterdam, principiaba, por decirlo así, á estar enteramente terminado cuando llegó el día de su clausura. Pues bien, hace más de un mes que la de Amberes tiene sus edificios perfectamente en disposición de colocar los objetos que en ella han de figurar, y aparte de los trabajos de adorno, y algunos ensanches que ha sido preciso hacer por la gran afluencia de demandas de emplazamiento, puede decirse que hace un mes estaban terminadas sus inmensas galerías. Solo falta ahora que los expositores no se duerman, y se verá una Exposicion inaugurada de veras el día señalado para el acto.

Esta ceremonia, que tendrá lugar el 2 de Mayo, promete estar brillantísima. S. M. el rey de Bélgica, invitado por la Municipalidad de Amberes y por el Comité ejecutivo, ha prometido presidirla. Con este motivo se organizan grandes fiestas, en las cuales, como sucede con frecuencia por aquí, se deja una gran parte á la iniciativa individual de los habitantes. Estos se reúnen por barrios ó por calles, y cada grupo escoge un plan completo de ornamentación de la calle ó barrio, tratando todos de excederse unos á otros á fuerza de buen gusto y de originalidad, presentando entonces la ciudad el aspecto más variado y pintoresco que puede imaginarse. No faltará tampoco el tradicional desfile de Sociedades de noche y con música y luces. Es increíble el número infinito de sociedades que existe en Bélgica. Las hay de música, de canto, de declamación, de artes y oficios, de juegos de bolos, de tiro de ballesta, y hasta de pesca-

dores de caña, sin contar las de palomas viajeras y de canto de canarios, que no son, por cierto, las menos originales. En la inauguración de la estatua erigida aquí al célebre novelista flamenco Conscience, que falleció hace unos dos años, desfilaron más de doscientas sociedades belgas, todas con sus músicas y eslandarías.

Volviendo á la Exposicion, creo oportuno y hasta patriótico señalar á V. la indiferencia; casi me atreveré á decir culpable, con que buen número de nuestros artistas mira, hasta ahora, la Exposicion de Bellas Artes que al lado de la Universal se abrirá el 15 de Mayo próximo. Si los artistas españoles se quejan, y á veces con razon, de que en España solo algunos muy contados personajes se permiten el lujo de comprar sus cuadros, ¿por qué no aprovechan esta ocasion excepcional que se les ofrece de dar á conocer la moderna escuela española ante un público que, sin disputa alguna, y tomado en su conjunto, es, tal vez, el más inteligente del universo en materia de bellas artes? Conocida es por todas partes la reputacion artística de la ciudad de Rubens, de Van Dyck y de Teniers; la escuela flamenca no hay para qué recordarla á los artistas españoles, que pueden admirarla y estudiarla en Madrid mejor que aquí, y sus gloriosas tradiciones cuidadosamente conservadas, infunden á este pueblo ese amor al arte que aquí se observa en todas las clases de la sociedad. Aun prescindiendo de estos valiosos elementos, que facilitan al artista la colocacion ventajosa de sus obras, porque encuentra siempre un público compuesto en su mayoría de conocedores, y de conocedores dispuestos á pagar lo que les gusta, hay otras razones poderosas que deberian tener presentes los artistas españoles. En circunstancias normales, vienen aquí muchos extranjeros, ingleses, alemanes y americanos á comprar cuadros; calcúlese, pues, los que afluirán con motivo de este certamen en que todas las naciones, especialmente Francia y Bélgica, estarán dignamente representadas. Además, habrá una lotería ó rifa, dividida en series de un millon de francos cada una, de cuya suma se invertirá la mitad en la compra de lotes, consistentes en objetos que figuren en la Exposicion, entre los cuales habrá, naturalmente, buen número de cuadros de todos los países. En la exposicion nacional que tuvo lugar en Bruselas en 1880, con ser limitada á las obras de arte belgas, y sin contar con los adquiridos por la comision para lotes de la rifa, se vendieron cuadros por valor de más de trescientos mil francos.

Es inútil insistir más en las ventajas que aquí hallarian los expositores españoles, cuya brillante escuela es hoy completamente desconocida en estos países y aún esta sola consideración deberia bastar para decidirles á enseñar á estos flamencos lo que saben hacer los descendientes de Ribera, de Murillo y de Velazquez.

La línea de vapores de Santander y Bilbao á este puerto, propiedad de la Sociedad Cokerill, hace una gran rebaja en los precios de transporte de los objetos destinados á la Exposicion, el retorno por ferrocarril es gra-

tuito, y el señor comisario de España en esta no desea otra cosa sino poder ser útil á sus compatriotas. Animo, pues, y olvidemos siquiera por una vez la proverbial apatía de los españoles.

Con objeto de evitar la consabida explotación del extranjero en casi todas las exposiciones, se ha formado en esta un comité de alojamientos, compuesto de personas de arraigo y patrocinado por el Ayuntamiento de Amberes. Su oficina central se halla en la Casa Consistorial, y hay además otras situadas en varios puntos de la ciudad, principalmente en las estaciones de ferro-carril por donde llegan los viajeros. Estos, á su llegada, se dirigen á la primera de estas oficinas que encuentran á su paso, la que les indica en el acto las señas de un cuarto ó habitación amueblada de la clase y precio que aquél desee, entregándole un boletín de alojamiento, y recibiendo cuantas quejas pueda tener el viajero acerca del cuarto que se le haya destinado acerca de la limpieza, servicio, etc. etc. Los alojamientos son de varias categorías, y sus precios fijos por día son respectivamente de francos 15, 10, 8, 6 y 4. Tambien los hay de 2 y de 1 1/2 francos diarios para los obreros. En estos precios va comprendido el desayuno, la luz y el servicio, y el desayuno, segun la costumbre belga, se compone de café ó té, leche, pan, mantequilla y azúcar. Añadiré, para terminar, que al presentarse el viajero en las oficinas citadas, entrega el importe de un día de alquiler, más un derecho fijo de 50 céntimos, á cambio de lo cual recibe un billete que el propietario del cuarto debe aceptar en pago del primer día de alquiler. Las infracciones al reglamento se castigan con multas á los propietarios, y para que los viajeros puedan entenderse á su gusto con la direccion, se ha nombrado director de este importante servicio á una persona que habla correctamente siete lenguas y entiende otras dos ó tres más.

En mi próxima le daré mas detalles y entre tanto me repito suyo affmo. S. S. Q. B. S. M.—X.  
Amberes 29 Marzo 1885.

#### El Emperador de Alemania

Segun «El Figaro» dice hasta hace poco tiempo el Emperador Guillermo se levantaba á las siete de la mañana, así en invierno como en verano. Ultimamente los médicos han conseguido que no se levante hasta las nueve. El dormitorio del Emperador está sencillamente amueblado. Allí ocupa el puesto de honor, entre otros retratos, el de su madre, la reina Luisa, aquella gran señora que, despues del desastre de Jena, se vió precisada á implorar perdón del vencedor. Quizás la contemplacion de ese retrato, con el recuerdo de las humillaciones y reveses de la patria ha influido en la guerra de 1870 mucho mas que los planes de Bismarck. El Emperador se viste con sencillez suma. Su traje de casa es un uniforme usado, muy cómodo. Del dormitorio pasa de zapatillas, al despacho, en donde Engel, el más viejo de sus criados, le sirve el té. Engel es tan anciano como el Emperador, pero mucho menos ágil y robusto. Un día solicitó el retiro, porque se sentia falta de fuerzas para trabajar, y su amo le contestó:—Engel, ni tú ni yo tenemos tiempo para descansar. Y no se volvió á hablar del asunto. En el despacho apenas se puede dar un paso: tan lleno está de muebles, de objetos de arte, regalos casi todos de la familia imperial y de otros soberanos. Las paredes desaparecen tras los mapas y los bordados hechos por las princesas los

días del cumpleaños del jefe de la casa. Sobre la mesa del despacho está el retrato de la Emperatriz, y al lado del retrato están colocados los papeles que debe firmar; los lee todos de la cruz á la fecha antes de poner su firma, y cuando se le ocurre pone notas con un grueso lápiz parecido á los de los carpinteros. Escribe con mucha dificultad, á causa de la herida que se hizo en un dedo cazando.

A las diez de la mañana empieza á trabajar. Como verdadero soldado que es y quiere seguir siendo, llama ante todo al jefe de su cuarto militar y despues á los ministros, únicos que entran en el despacho. Para las demás recepciones usa un salon sencillamente decorado. Los muebles están bordados por las señoras de la familia imperial. El Emperador es muy aficionado á la flor campestre llamada azulilla y por esta razon abunda este color en el decorado de los citados muebles. Guillermo de Prusia ni fuma ni toma rapé; tiene la vista cansada y se sirve de lentes para leer y escribir; duerme muy bien de noche y casi nunca de día; cuanto más, dormita ocho ó diez minutos. Cuando recibe de alguna ceremonia usa el uniforme del regimiento que lleva su nombre. De diez de la mañana, á una de la tarde recibe á las autoridades militares y civiles. Despues almuerza, siempre solo y con extraordinaria sobriedad, huevos y una chuleta. La duracion del almuerzo no pasa nunca de un cuarto de hora.

A pesar de los esfuerzos de sus médicos, no han conseguido que deje de comer algunas cosas indigestas que le agradan mucho, v. gr., la langosta. Tiene tres médicos: el doctor Lauer, médico general del estado mayor, y los doctores Leouthold y Thiemann. Este último fué quien prestó al emperador los primeros auxilios cuando el atentado de Nobiling. De entonces data la amistad con que Guillermo le distingue. El monarca alemán es por extremo galante con las señoras, á partir de la suya; la trata además con mucho cariño y la tutea en la intimidad, y en algunas ocasiones delante de gente.

Cuando ocurrió el atentado de Nobiling la emperatriz se encontraba enferma, y no la fué posible ver al emperador hasta que ya estuvo restablecida. Entonces bajó trabajosamente la escalera interior y se encaminó á la habitacion de su esposo, que estaba en aquel momento llena de gente. A cada paso que daba decia desde lejos al emperador, á quien veia por primera vez despues del atentado:—¡Ah! cuan dichosa soy al volver á verte. Y el emperador olvidándose de la etiqueta le contestaba sonriendo:—Sí, ven, mujer mia, ven. El citado Engel está divorciado de su mujer. Un día, al hallarse con su augusto amo en una estacion, vió aquel á la cónyuge de su servidor que bajaba de un wagon:—Engel, le dijo, hay que ser galante con las damas; ve y saluda á tu mujer. El marido obedeció refunfuñando, y al volver al lado del emperador, éste le dijo riendo á carcajadas:—Muy bien, Engel, así se hace; á la mujer se le deben siempre consideraciones. La comida se sirve siempre á las seis de la tarde: siendo en familia es muy modesta; se sirven sólo tres platos y no dura más de media hora. Guillermo I es muy aficionado á pasar una hora oyendo la ópera, cuyo teatro está separado del palacio imperial por una plaza; pero nunca ha abandonado su morada sin pasar antes aviso á su augusta esposa. Siempre toma té en su compania, y si alguna vez no lo hace, jamás sucede sin que antes se lo haya participado amigablemente.

#### Una Exposicion americana en Europa

Los yankees preparan en Londres para el año próximo una Exposicion de los productos industriales y agrícolas de su país. El prospecto que han publicado los iniciadores de la empresa contiene curiosos pormenores sobre este proyecto extraordinario.

El público penetrará en la Exposicion por una entrada que representará la rada de Nueva-York con la estatua colosal de la República, de Bartholdi. Despues de una especie de viajes á través de los Estados Unidos, por medio de representacion de las vistas y de los productos principales de cada uno de los Estados, se verán muestras de los recientes inventos americanos en materia de ferrocarriles, máquinas diversas, aparatos eléctricos, etc., muchos de ellos desconocidos todavia en Europa.

Esta Exposicion servirá de pretexto para traer á Europa varias corporaciones americanas, entre ellas un cuerpo de bomberos y un célebre regimiento de voluntarios, con su notable musica. Al anunciar la visita de un cuerpo de tropas americanas, el prospecto ofrece á los lectores una curiosa Memoria acerca de la organizacion militar de los Estados Unidos.

Todos los países de lengua inglesa tienen regimientos de voluntarios equipados á su costa. En los Estados Unidos estos regimientos se llaman milicia ó guardia nacional. El sétimo de Nueva-York goza de una gran reputacion, por ser uno de los más antiguos, mejor organizados y que ha prestado más servicios. Ha reprimido terribles tumultos en 1834, 36, 37 y 40.

En 1849 el populacho de Nueva-York sitiaba en su casa al actor inglés Macready, que muchos oponian al actor yankee Forest. Fué llamado el sétimo y de 211 hombres que lucharon, 147 fueron muertos ó heridos. Desde entonces ningun motin ha resistido al sétimo.

En la guerra civil, su personal se elevó á 1.000 hombres, tan enérgicos y disciplinados, que 606 llegaron á oficiales en los demás regimientos. Hoy consta de 950 hombres. Casi todos son comerciantes, agentes de negocios, abogados, médicos, etc., y en su mayor parte hombres de buena sociedad, de origen anglo-sajón, bien educados y muy conservadores. El que pretende ser admitido en este regimiento tiene que sufrir una informacion seria acerca de sus antecedentes y de sus circunstancias.

Los hombres se visten á su costa. Hacen con frecuencia marchas y ejercicios, y el regimiento posee un inmenso cuartel de 120.000 piés cuadrados, que ha costado doce millones de reales. Sus muros tienen troneras que le permiten sostener un sitio.

En su interior hay un inmenso patio para ejercicios, dormitorios para cada una de las diez compañías, salones para la instruccion de los reclutas, biblioteca, sala de lectura, gimnasio, galería de cuadros y parque. Tambien hay salones para recibir señoras. Todo está decorado con elegancia, bastando decir que uno de los salones ha costado treinta mil duros.

Al construir este edificio, que más parece un palacio que un cuartel, no se ha pensado en destinarlo unicamente á servicios militares, sino tambien á reuniones de sociedad. El patio de maniobra está provisto de galerías y tribuna por ambos lados y en ellas se dan bailes y conciertos, á los que asisten millares de personas.

#### De El Porvenir:

##### La muerte de Fabrizi

Los periódicos italianos traen extensas biografías del general Nicolás Fabrizi y artículos necrológicos en que se reseñan los servicios y se deplora la muerte del ilustre anciano, campeón de la libertad.

El general Fabrizi habia tomado una parte muy activa en el movimiento á favor de la unidad italiana. Fué ministro de la Guerra todo el tiempo que duró la dictadura de Garibaldi en Sicilia. Al morir le faltaban cinco dias para cumplir los 80 años.

Descanse en paz el veterano de la democracia italiana.

## MAHON

La subasta de arriendo del arbitrio municipal sobre locales de parada para carros y caballerías ha sido adjudicada á favor del único postor D. Rafael Gil Rey por la cantidad de 325'50 pesetas.

El tipo de subasta era de 325 pesetas.

Á la del suministro de petróleo y aceite para el alumbrado público se han presentado los postores siguientes.

D. Francisco Capó ofreciendo el petróleo á 0'55 pesetas litro y el aceite de oliva á 1,29 pesetas.

D. José Escudero Manent á 0'55 pesetas y á 1'25 respectivamente.

D. Martin Mata á 0'59 y á 1'20.

D. Miguel Villalonga Seguí á 0'55 pesetas y á 1'11.

La subasta ha quedado adjudicada á favor del último de dichos señores.

El tipo era de 0,67 pesetas por litro de petróleo y de 1,30 pesetas por el de aceite de oliva. Se ha obtenido por consiguiente la ventaja de 12 céntimos en litro del primero y de 19 céntimos del segundo.

Para asuntos particulares saldrá mañana para Barcelona nuestro queridísimo amigo y correligionario D. Juan J. Rodriguez, alcalde de esta ciudad. La alcaldía queda interinamente á cargo del primer teniente D. Sebastian Vinet.

El curso que seguirá mañana la procesion de la Comunión general á los impedidos de la parroquia del Carmen será el siguiente:

Calles Norte, Anuncivay, San Fernando, Reina, Infanta, San Manuel, Castillo, San Juan, Santa Eulalia, Plana, Carmen, Santa Rosa, San Sebastian, Plaza de San Roque, Santa Teresa, Carmen, Plaza del Príncipe y Plaza del Carmen.

Á juzgar por el pedido de localidades las representaciones de «La Mascotta» que deben darse en las noches de hoy y mañana en el principal, prometen estar concurridísimas.

Lo celebramos.

Á las nueve de la mañana del lunes próximo 13 del corriente tendrá lugar en la casita despacho del señor teniente de Alcalde la

subasta, por medio del pregonero público, de los puestos de venta de carne del mercado.

A las once se verificará en los claustros del ex-convento del Carmen la de las casitas números 4, 5, 6, 7, 8, 9 y 10 situadas en dicho mercado.

Veáanse los anuncios.

**Llamamos la atención del público en general sobre la rebaja introducida en el precio de las carnes en la carnicería establecida últimamente en el número 15 y titulada «La Protectora del pueblo» pues durante todo el mes se esperará toda clase de carne á 20 céntimos de escudo la tercia conforme pueden ver nuestros lectores por el anuncio.**

Por nuestra parte no cejaremos un instante en recomendar al público la citada carnicería puesto que la baratura á que se vende este artículo es debido á su instalacion.

**Acaba de ser introducida en Francia una considerable mejora en el empleo de la litografía en zinc, reforma que está llamada á sustituir en un próximo porvenir á la litografía actual. Las ventajas que el zinc posee sobre la piedra son, entre otras, las siguientes: es diez veces más barato, poseyendo sensiblemente las mismas propiedades que la piedra litográfica, y puede dar de 15 á 20.000 pruebas sin ser alterado. Es ligero, poco voluminoso y fácilmente acomodable lo que no sucede á la piedra. El siguiente ejemplo pone más evidente esta ventaja.**

Una piedra litográfica denominada *gran monde* pesa 200 kilogramos y cuesta en Francia 200 francos, teniendo un volumen de 80 decímetros cúbicos. Pues puede sustituirla una hoja de zinc, pesando 3 hilogramos, costando 16 francos y siendo su volumen inferior á medio decímetro.

**Copiamos de «Las Noticias» de Palma:**

«El Sr. D. Juan Vivé ha inventado unos sencillos aparatos que, colocados en cualquier bote, impiden el que este pueda zozobrar, manteniéndolo siempre en equilibrio. El domingo último se hizo la prueba en dos botes y los resultados fueron en extremo satisfactorios. Recomendamos el invento, que su autor titula «salvavidas», á todos los aficionados á la pesca, para que, aplicándolo á los botes, puedan en casos dados y en circunstancias imprevistas, evitar una desgracia, como las que últimamente hemos tenido que lamentar. El aparato, según noticias, no ocasiona ningun embarazo en el bote, y su coste no es excesivo. Sabemos que el Sr. Vivé dará cuantas explicaciones se le pidan, verificando las pruebas necesarias, á las personas que deseen alguno de los aparatos de su invencion.»

Por nuestra parte podemos añadir que el Sr. Vivé y Forteza, modesto industrial de Palma, vive en

dicha ciudad en la calle de la Misión N.º 55, piso 2.º, y que por el coste de 10 ó 12 duros aplica su invento á un bote de unos veinte palmos.

**El Papa Leon XIII ha autorizado á la señorita Blanca Castreane, hija del profesor de canto, señor Maschesi, residente en París, para contraer matrimonio con el judío baron Alejandro Prósper.**

Si se tratara de pobres diablos tal vez Leon diria: *Non possumus.*

**Nuestro colega «El Liberal» de Madrid publica un razonado artículo sobre los ingresos del Tesoro obtenidos durante el mes de Febrero último, del cual tomamos las siguientes líneas:**

Los valores de la Direccion del Tesoro aparecen con casi medio millon de aumento, pero hay que advertir que este aumento constituye una nueva perturbacion. En efecto, los valores del Tesoro darian unos 45 millon de baja si no apareciesen en la «Casa de Moneda» 1 y 1½ millones de alza. Este mayor ingreso procede de la acuñacion de plata, y nuestros lectores recordarán cuántas veces hemos censurado que se fuerze, como se está haciendo, la acuñacion de ese metal que á la baja importante de precio que mantenia desde hace bastante tiempo, ha añadido otra reciente, originada por las noticias de a suspension de acuñacion de plata en los Estados Unidos.

La cantidad harto desproporcionada de monedas de dos pesetas y de peseta con la ley baja de 835 que circula en España y que se continúa acuñando, proporciona al Tesoro beneficios importantes, como que las piezas de dos pesetas no valen realmente sino poco más de siete reales de la antigua moneda, y ahora menos aún, y el Tesoro las lanza á la circulacion por ocho reales. Las mismas piezas de cinco pesetas, no valen, con relación al precio de la plata y del oro, los 20 reales de la antigua moneda, por los que se acuñan y ponen en circulacion, sino bastante ménos.

Y si el Tesoro se busca aquí un aumento de ingresos, es perturbando la circulacion monetaria y los cambios con el extranjero.

Léjos, pues, de ver un motivo de satisfaccion en el ingreso resultado de tal procedimiento tenemos que censurarle severamente.

**En la tarde de mañana tendrán lugar en el Circo Gallístico, á las tres y media de la misma, las acostumbradas riñas de gallos.**

**Movimiento de poblacion ocurrido desde el 1.º al 10 del pasado:**

Nacimientos. . . . .	8
Defunciones. . . . .	11
Diferencia en ménos. . . . .	3

**BOLSA DE BARCELONA**

10 de Abril.

4 por 100 interior. . . . .	59'000
4 por 100 exterior. . . . .	58'600
4 por 100 amortizable . . . . .	76'370
Billetes hipotecarios de Cuba. . . . .	86'000
Banco Hispano Colonial . . . . .	37'750
Crédito Mercantil. . . . .	39'500
Banco de Cataluña . . . . .	19'500
Acciones ferrocarril Francia. . . . .	51'370
Id. Norte . . . . .	110'120
Id. Orense. . . . .	23'870
Obligaciones Francia. . . . .	62'620
Id. Orense. . . . .	47'120
Id. Almansa . . . . .	54'750
Id. Norte . . . . .	69'500

**BOLSA DE MADRID**

10 de Abril.

4 por 100 interior perpétuo . . . . .	59'500
4 por 100 amortizable . . . . .	76'400
Billetes hipotecarios de Cuba. . . . .	75'200

**NOTICIAS FINANCIERAS**

La sociedad del ferrocarril de Almansa de Valencia y Tarragona se reunirá en junta general el dia 29 del presente mes para dar cuenta de la memoria y balance del último ejercicio, acordar el dividendo que deba repartirse y autorizar á la Direccion para restablecer la amortizacion á la par de las obligaciones que existian en circulacion, y cuyos tenedores acepten las condiciones que la Direccion estime conveniente fijar.

En junta general que celebró el primero del corriente la sociedad «Navegacion é Industria», se acordó el reparto de un dividendo á las acciones, el cual se abonará desde el 7 al 14 del presente mes.

**CARTAS DEL INTERIOR**

Sr. Director de EL LIBERAL.  
Mahon.

Ciudadela 9 Abril de 1885.

Estimado amigo: Ya hemos pasado las fiestas de la Semana Santa y á decir verdad este año no han tenido el lucimiento de otros. El decirse desde hace bastante tiempo que el Sr. Obispo no consagraria los Santos Oleos en la Catedral, y que no presidiria algunas otras ceremonias, como ha sucedido, unido á algunos rumores que han corrido por esta poblacion, que no sé hasta ahora qué clase de fundamento tendrán, todo ha contribuido á que dichas ceremonias no hayan surtido el gran efecto de los otros años. La procesion del entierro á causa del mal tiempo, se ha efectuado en el interior de la Catedral, habiendo asistido la mayoría de concejales.

No ha sucedido lo propio los otros dias, pues apenas ha concurrido á las funciones de la Iglesia una insignificante minoría; como en la procesion del Viérnes Santo se dá á los concejales una vela ó cirio cuyo valor no bajará de 19 á 20 pesetas cada una, resulta que algunos maliciosos han hecho algunos comentarios, acerca la religiosidad de nuestros ediles. Aunque yo no creo que nuestros concejales, por los restos de dicha vela que apenas valdrán 12 ó 13 pesetas se hayan decidido ir á la procesion del Viérnes Santo, en honor á la verdad debo decir que ya que la mayoría de los que asistieron para llevar el cirio, están clamando desde hace mucho tiempo por las economías hubiera sido mejor que lo hubiesen pagado de su bolsillo particular. Así no hubieran dado pábulo á las conversaciones de los maliciosos y el pueblo hubiera ahorrado unos 40 duros, pues es muy justo que quien quiere economías las haga pasar primero por su casa.

En el número 1127 de EL LIBERAL he visto un suelto en la seccion local que dice así:

«Dice «El Lauburu» que hace poco tiempo nació en Cáseda (Navarra) un niño que cuenta, ó mucho nos equivocamos, más ascendientes

vivientes hoy, que cualquiera que lea estas líneas.

Figúrense ustedes que la madre de ese niño tiene padres, que trabajan ordinariamente para ganarse el sustento. Esto nada tiene de particular, pero falta saber que éstos, los abuelos del niño, tienen tambien padres y abuelos que se dedican á análogas tareas. De manera que ese niño ha venido al mundo, cuando todavía viven sus padres, sus abuelos, sus bisabuelos y sus tatarabuelos. Y todos estos individuos no sólo viven, sino que trabajan habitualmente.»

En Ciudadela tenemos á una mujer que cuenta la friolera de 99 abuelos. Se llama Antonia Vila, conocida por *Madona de sa coma* la que ha tenido 9 hijas y un varon de los cuales existen hoy 8, contando todos ellos con infinidad de hijos. La citada Vila tiene una hija que se llama Margarita, dicha Margarita tiene otra que tambien se llama Margarita; esta Margarita otra que se llama Mariana y esta Mariana ha tenido ya dos hijos de los cuales el mayor cuenta ya cuatro años; de manera, que la citada Antonia Vila es tatarabuena, por parte de la hija Margarita, y de otra hija tambien que se llama Antonia. Todos trabajan, pues la tatarabuelita todos los dias va á oír misa á la catedral, y al salir llega á su casa y se pone á su habitual trabajo hilando buena parte del dia.

En uno de los solares de las afueras de la poblacion se está construyendo un teatro de verano que no dudo ha de proporcionar algunos ratos de recreo á la juventud ciudadelana.

Ayer á causa de un rayo quedaron muertas por asfixia dos vacas del predio «Son Fedelich», despues de reconocidas por el veterinario, fueron conducidas al matadero y hoy se han vendido al público, al precio de 12 céntimos de escudo la tercia. A pesar de la gran baratura, la venta de esta mañana no ha sido mucha.

De V. affmo.—*El Corresponsal.*

**Crónica marítima.**

Buques entrados  
Dia 10

De Sevilla berg. «Lealtad», cap. D. Benito Barceló, con 13 trip., granos y pertrechos de guerra.

**TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal**

Madrid 11, 10'45 m.

Las noticias recibidas sobre la salud pública de toda España son completamente satisfactorias.

En la sesion del lunes próximo se leerán en el Congreso los dictámenes sobre los presupuestos del Estado.

Barcelona 11, 2-15 t.

4 por 100 interior. . . . .	58'800
4 por 100 exterior. . . . .	58'250

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm.º 25.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

### Ayuntamiento de Mahon

Aprobado por este Ayuntamiento el plano levantado para la alineacion de la calle de San Roque de esta ciudad, queda de manifiesto en la Secretaria de dicha Corporacion por término de veinte dias á contar desde la publicacion del presente anuncio en el Boletín Oficial de esta provincia, para que durante el referido plazo puedan presentarse las reclamaciones á que haya lugar con arreglo á las disposiciones vijentes sobre la materia.

Mahon 10 Abril de 1885.—El Alcalde-Presidente, J. J. Rodriguez.

### Subasta de los puestos de venta de carnes

El dia 13 de Abril próximo á las nueve de su mañana y en la casita-despacho del señor Teniente de Alcalde encargado de la Policia del mercado, sita en la Plaza de la Pescadería de esta ciudad, tendrá lugar por medio de pregones y en un solo remate con arreglo al pliego de condiciones que estara de manifiesto en la Secretaria del Ayuntamiento, la subasta para el arriendo durante el año económico de 1885-86, de los doce puestos de venta de carnes, sitos en la espresada plaza.

Mahon 31 Marzo de 1885.—J. J. Rodriguez.

### Subasta de las casetas puestas de venta del ex-convento del Carmen

El dia 13 de Abril próximo á las once de su mañana tendrá lugar en el ex-convento del Carmen de esta ciudad, la subasta para el arriendo de las casetas números 4, 5, 6, 7, 8, 9 y 10 situadas en las galerías bajas del mismo, por el término de cuatro años que empezará á contarse en primero de Julio próximo y terminará en 30 de Junio de 1889, y con sujecion al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaria de este Ayuntamiento.

La subasta se hará por el sistema de pujas á la llana remalandose cada una de dichas casetas por separado, bajo el tipo de doscientas pesetas durante los cuatro años, ó sean cincuenta pesetas por cada uno, no admitiéndose posturas que bajen del tipo referido.

Para tomar parte en la subasta deberá constituirse por cada proponente un depósito de cuarenta pesetas en la caja municipal para responder de las obligaciones que contraigan los proponentes.

Mahon 30 de Marzo de 1885.—El Alcalde Presidente.—J. J. Rodriguez.

### Adm.ª de Loterías

de 1.ª clase núm. 5.—Mahon

(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)

Queda abierto en esta Administracion, situada en el Estanco de la Calle de la Arravaleta de esta ciudad, el despacho de billetes para el sorteo de la Loteria Nacional que se ha de celebrar en Madrid el dia 17 de abril.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.268 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 . . . . . de . . . . .	80.000
1 . . . . . de . . . . .	40.000
1 . . . . . de . . . . .	20.000
1 . . . . . de . . . . .	10.000
16 . . . . . de 2.500 . . . . .	40.000
1.244 . . . . . de 300 . . . . .	373.200
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al premio mayor . . . . .	4.000
2 id. de 1.100 id. para el premio segundo . . . . .	2.290
1.268 . . . . .	569.400

Mahon 8 Abril de 1885.—El Administrador, Diego de la Torre.

### Nodrizza

Hay una que desea encontrar criatura para amamantar. Leche de tres meses. Vive en San Luis. Informarán calle del Arrabal núm. 19.

## CARNES

En la carnicería titulada «La Protectora del pueblo», señalada con el número 15, se espenderá la carne de buey, ternera y carnero á 20 céntimos de escudo la tercia durante todo el presente mes.



## CHOCOLATES DE LA REAL CASA

5, Deyá, 5. Mahon

No pocas personas competentes y autorizadas segun documentos que poseemos, garantizan y recomiendan nuestros chocolates por lo nutritivos, puros é higiénicos. Así lo han demostrado infinidad de certificaciones facultativas.

### LOS HAY CONSTANTEMENTE

Con canela . . . . . de 4, 4½, 5, 6, 8 y 10 reales.  
Con vainilla . . . . . de 6 y 10 »  
Sin gusto para enfermos . . . . . de 4½, 5, 6 y 8 »  
Para el tratamiento homeopático . . . . . de 6 y 8 »

Trabajamos además otras clases hasta 20 rs. generalmente encargadas.

Chocolates de D. Matías Lopez y de la Colonial en Madrid en los precios de 5, 8 y 10 rs. con y sin canela respectivamente; finos napolitanos, bombones, cafés, tés, tapiocas, etc., es lo que ofrece al público

### La Chocolatería de la Real Casa

5, Deyá, 5  
MAHON

## AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diploma de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, viciales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vias urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la direccion, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositarios: En esta localidad, Galvez y Viuda de Boñill.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Soller, Palou.

## Enfermedades secretas

### Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

### Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## FLUJOS

CURACION SECRETA Y SEGURA

de cualquier procedencia y por inveterados que sean, son curados radicalmente con las **BOLAS TÓNICO-NUTRITIVAS** de **TOMPSON**, sin que vuelvan jamás á reproducirse.

NOTA IMPORTANTE.—Para evitar las falsificaciones é imitaciones fraudulentas que se han hecho de estos medicamentos, por su justo renombre y virtud curativa, advertimos al público que los legítimos se expenden unicamente en el **Gabinete Médico norte-americano**, Rambla de Cataluña, 104, principal, Barcelona. Las personas de fuera que los deseen pueden pedirlos por carta, enviando el valor en sellos ó giro y á vuelta de correo lo recibirán certificados, sin temor á que se pierdan. El Director del Gabinete contestará gratuitamente á cuantas consultas se le hagan por escrito ó de palabra y enviará prospectos en español del medicamento á quien lo pida.

### Subasta

El jueves 16 del actual á las diez de la mañana y dos y media de la tarde, se venderán en pública subasta en el almacén n.º 56 del Andén de Poniente de este puerto, una porcion de útiles de calafate, cuerdas, maderas, materiales, etc.

### Flor de Azufre

para las viñas  
Drogueria Mahonesa de Martin Valls  
Hannover 8

### Para vender

Lo está el almacén número 58 del Andén de Levante de este puerto que forma esquina con la cuesta inmediata á la Consigna. Tiene huerto con árboles frutales y una fuente. Informaran calle de Isabel II, n.º 22.

### En venta

Lo está la casa de la calle del Castillo núms. 97 y 99. Informarán en la de la Infanta núm. 78.

### Para vender

Lo está una sillería tapizada y barnizada. Informes calle Infanta n.º 31.

### Nodrizza

En esta imprenta informarán de una que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa.

En esta imprenta informaran de quien desearia encontrar colocacion para asistir á enfermos ó acompañar caballeros impedidos ó tambien para llevar recados.

## TEATRO.

Gran compañía de zarzuela

Funcion para hoy sábado 11 de Abril

Estreno en esta Capital de la magnífica, graciosa y popular obra, música de Audran

### La Mascotta

bajo el siguiente repárto:

Bettina,	Sra. Tori.
Fiametta,	Srta. Sanz.
Antonia,	Sra. la Red.
Aldeana,	» Casanovas.
Angelo (paje),	Srta. Bercebal.
Luis (paje),	Sra. Rufina.
Lorenzo XVII (Príncipe de Piombino),	Sr. Rogent.
Pippo (pastor),	» Caba.
El Principe Frittellini,	» Rousset.
Julian (labrador),	» Miquel.
Mateo (posadero),	» Sigró.
Sargento,	» Sirvent.
Pajes, damas de honor, caballeros, soldados, aldeanos y aldeanas.	

### Precios en taquilla

Una platea.....	Plas. 6'00
Un palco primer piso.....	» 7'00
Id. id. segundo piso.....	» 4'00
Id. id. tercer piso.....	» 2'00
Una butaca con entrada..	» 1'25
Medias entradas.....	» 0'25
Entrada general.....	» 0'50

A las 8.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.